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“从一到十，遛最‘慢’的胡同”“来北海公园，不一定要荡
起双桨”……作为一名旅游博主，付若颜最近1个月的社交平
台笔记中，City Walk这个词频繁出现。“以前一有空闲就往
别的城市跑，忽略了身边的美。”付若颜是土生土长的北京人，
总是忙于工作的她过去很少停下脚步领略身边的“老北京”，
疫情让生活的节奏变慢，这段时间她爱上了在北京的大街小
巷漫步。

疫情打破了常规的出游节奏，但也让新的旅行方
式悄然诞生。城市漫步，正在我国的许多城市悄然发
展。或结伴而行，或参加团队，人们行走在城市里具有
历史文化特色的路线中，拒绝走马观花式的景点打卡，
更短的行程带来更沉浸的感受。

在河北省，有一支由61人、含多种
职业、从“60后”到“80后”组成的“知心姐
姐”志愿者团队。从“心”开始，帮扶在河
北省女子强制隔离戒毒所进行戒毒康复
的人员，重启人生路。

“知心姐姐”志愿者团队至今帮扶
51人，其中10人在强戒所，41人在社区
康复。没有血缘关系，也几乎不存在工
作和生活上的交集，但因为做了“知心姐
姐”，陌生的人有了联结，彼此成为牵挂，
人世间也多了一幕幕温情的故事。
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天天 点观观

视点2022年6月27日 星期一主编 赵梓涵 责编 高亚菲
责校 范宏静 制作 刘晓禹4

高亚菲 整理点评

社址社址：：北京市西城区地安门西大街北京市西城区地安门西大街103103号号 邮政编码邮政编码：：100009100009 联系电话联系电话：：新闻新闻5798312457983124 新媒体新媒体5798316457983164 发行发行5798323757983237 广告广告5798308057983080 订阅处订阅处：：全国各地邮局全国各地邮局 国外发行国外发行：：北京北京399399信箱信箱 国外发行代号国外发行代号895895DD 定价定价：：全年全年396396元元 每月每月3333元元 广告经营许可证广告经营许可证：：京西工商广字第京西工商广字第01270127号号 经济日报印刷厂印刷经济日报印刷厂印刷 法律顾问法律顾问：：北京市格平律师事务所郑菊芳律师北京市格平律师事务所郑菊芳律师

全国公安机关夏季治安打击整治“百日行动”动员部署会
25日召开。会议要求，要用硬的拳头保护妇女、儿童、老年
人、残疾人、中小学生等群体，针对侵害他们合法权益的违法
犯罪，突出“快、准、狠”，坚决依法打击。推动常态化扫黑除恶
斗争向纵深发展，始终保持“零容忍”，坚持主动出击、除恶务
尽，坚决铲除黑恶势力团伙，严惩黑恶势力“保护伞”。

常态化扫黑除恶给夏日送来清风

扫黑除恶永远在路上，确保人民群众的安全感一
刻不能停。坚决依法从严打击黑恶势力，维护的是人心
和民心，不让坏人有一丝一毫的侥幸，才能推动整个社
会的和谐发展。

“生活需要仪式感，但仪式感没必要奢靡浪费。一杯清
茶、一张贺卡足以表达对老师、学校的感激之情。”6月25日，
在江苏省宿迁市沭阳县建陵高级中学校园内，该校毕业生赵
婧怡如是表示。在该校的操场上，1300余名毕业生依次郑重
在“拒绝‘升学宴’”条幅上签上名字，承诺弘扬文明新风，拒
绝奢靡浪费。

“升学宴”或“谢师宴”这种铺张浪费、大操大办的宴
请风早该制止，过分强调物质、铺张浪费、搞人情陋习，
忽略了真正的感谢含义。学生对老师的感谢，用成绩来
说明更朴实，而一杯热茶、一束鲜花、一封感谢信等等，
更能传达正确的人情观和价值观。且这样的答谢更文
明、更纯洁也更具温情，对净化社会风气，无疑具有积极
意义。

拒绝“谢师宴”“升学宴”，弘扬文明新风

以亲子关系
代替“第三学期”

致敬马赛克背后的“缉毒英雄”
6月26日是国际禁毒日，最高人民法院25日通报，2012

年至2021年，全国法院一审审结毒品犯罪案件共计95.7万
件，判决生效犯罪分子102.9万人。据调查数据显示，每年都
有几百位警察因公牺牲，缉毒警的死亡率是其他警种的4.9
倍，受伤率超过10倍，几乎每天都有缉毒警察牺牲。缉毒警
察可以说是最危险的警种之一。

缉毒警察是十分危险的职业，他们站在黑暗里，常
以“马赛克”示人。当我们能看到他们的面容时，常常是
他们在人世间的最后一面。据统计，5年来全国共缴获
305吨毒品，毒品榨出的每一分钱，都是打在缉毒警察身
上的子弹。我们要不断敲响警钟，对毒品“零容忍”就是
爱护自己，也是向缉毒警察最好的致敬。

中国故事 主角女女

披荆斩棘，一路与“病毒”赛跑

找到旅行新方式，在家门口的城市漫步

香港女科学家朱华晨奋战在科研一线

下一站，你要美好！

□ 孔一涵

随着中考、高考的陆续结束，暑假即将到来，而假期孩子
们的时间安排成了家长们最关心的问题。近日，教育部印发
通知部署做好2022年暑期校外培训治理有关工作。通知提
出，要营造假期良好氛围，积极宣传科学育人观念，引导家长
主动拒绝参加暑假违规学科类培训，合理选择参加非学科类
培训，增进暑期亲子沟通，让孩子度过一个有意义的暑假。

暑假期间，学生的生活主阵地由学校转向家庭，校外培训
机构也纷纷打出“弯道超车”的招牌，企图通过制造焦虑“收
割”家长们的钱包。而这段回归家庭的时间，孩子们本应在社
会实践活动中增长见识锻炼身心，却往往都花在了校外培训
机构。家长在培训机构间疲于奔命，孩子在高强度学习中难
以休息，然而这种不尊重教育规律的“填鸭式”培训，其实际效
果却是一个问号。

家长之所以愿意花大价钱将孩子送到效果未知的校外培
训机构，其固然出自担心孩子落后于人的焦虑心理，但将子女
的教育责任推给培训机构的心理也不在少数。暑期家长和子
女的相处时间骤增，摩擦和矛盾难以避免。与其在磕绊中探
索建立健康的亲子关系，将孩子简单粗暴地交给培训机构成
了部分家长应对糟糕亲子关系的“万能药”。

然而，时间和金钱堆不出知识，密集严厉的教育也难以填
补亲子关系中的缺位。家长应当从“双减”政策的成功经验和
家庭教育促进法的实施中，意识到家庭教育的无可替代，和身
为孩子“第一任老师”的责无旁贷。

暑假应当是亲子沟通、建立良好关系的最佳时期。比起
昂贵纷杂的培训教育，良好和谐的亲子关系将帮助孩子构造
更成熟健康的人格。让孩子在暑假过得轻松快乐，让家长找
到和孩子正确的相处之道，让教育回归育人本质，这才是放暑
假的应有之义。

□ 中国妇女报全媒体记者 周丽婷

世界上最难做的事情，或许是改变人心、
改写人生的事情。

但在河北省，有一支由61人、含多种职
业、从“60后”到“80后”组成的“知心姐姐”志
愿者团队。勇敢挑战，从“心”开始，帮扶在河
北省女子强制隔离戒毒所（以下简称强戒所）
进行戒毒康复的人员，重启人生路。

3年前，她们带着“工作之余做些对社会
有益的事情”的朴素想法出发，一对一、多对
一结对帮扶。不管哪一种组合，从和帮扶对
象建立关系的第一天起，没有一人中途放
弃。她们真心、细心、耐心地陪着这些曾经迷
失的女性，一起直面生活，直面前路的恐惧和
迷茫，倾注心血、智慧和经验，帮她们跨过一
道道沟坎，直到她们健康融入社会，平安顺遂
地抵达人生新的站点。

“知心姐姐”志愿者团队至今帮扶51人，
其中10人在强戒所，41人在社区康复。

没有血缘关系，也几乎不存在工作和生
活上的交集，但因为做了“知心姐姐”，陌生的
人有了联结，彼此成为牵挂，人世间也多了一
幕幕温情的故事。

像对待女儿一样对待小雪
今年6月2日，小雪又收到郝志芳给她

周岁女儿买的玩具，而郝志芳则收到了小雪
给她买的足底按摩仪。在小雪心中，郝志芳
是她在人间“失而复得的亲妈”，是第一个把
她暖醒的“亲人”。

3年前，在强戒所的门口郝志芳第一次
见到了小雪。回忆起那时，她充满了疼惜。

“两年的强戒生活，小雪的家人从未到戒毒所
来探视过，我这个素未谋面的人竟是她出所

后见到的亲人。”
有一个女儿的郝志芳，能体会到这个女

孩儿对温暖亲情的渴盼，她决定要把“妈妈的
爱”播种在小雪的心田。在去强戒所接小雪
的前几天，她颇费心思，转了好几家商场给小
雪买衣服。“但总觉得还缺点什么，夜里躺在
床上想，走好今后的人生路才是小雪最重要
的，不如再送她一张寄予希望的手工画。”第
二天，郝志芳去市场买来热熔胶、相框，把自
己从河床上捡来的石子粘成小脚丫，做出了
不够精美但充满希望的礼物，“我还买了一个
涅槃重生封面的笔记本，但愿小雪能理解我
的良苦用心。”

3年里，郝志芳陪着小雪从强戒人员到结
束社区康复，其中经历了出所、结婚、生子……
让小雪在人生的晦暗时刻第一次有了依傍，不
再恐慌，不再莽撞。

小雪结婚两个月后怀孕，也就是在这时，
夫妻矛盾开始显现：丈夫喜欢喝酒，喝醉了有
家暴倾向，两人争吵不断，小雪离家出走。“一
个事儿又一个事儿发生，当时的我每天就像
坐过山车一样。”郝志芳因为怕小雪出现意
外，匆匆坐火车去了邢台，和小雪深聊，了解
她的想法。

郝志芳用自己作为妻子、儿媳的经历，跟
小雪讲怎么处理夫妻、婆媳、家庭之间的关
系，讲女人在家庭中的作用，讲家庭和睦的重
要性……“小雪从刚开始时眉头紧皱到偶尔
插嘴问问，参与到谈话中来，能感受到她在
听、在想、在接受。”

郝志芳是一名医护工作者，在小雪晚期
妊娠时，她反复叮嘱小雪如何做好备产，还联
系好医院的朋友为小雪提供帮助。孩子出生
时、过百天时，她都送上红包。看着她为小雪
做的这一切，医院的朋友说：“当亲娘的也不
过如此。”

小雪和丈夫的矛盾没有因为女儿的到来
而缓解，婚姻一度到了崩溃的边缘。为此，郝
志芳又和“知心姐姐”冯志毅、刁磊驱车到邢
台，先去小雪婆家家访，又奔赴小雪娘家看
望，与她亲近的家人一一促膝谈心，帮小雪制
定小目标，从改变自己开始。

前一段时间，小雪向郝志芳讲起一件
事。养母家丢了贵重物品，养母怀疑是她所
为，小雪获悉后第一时间报了警，后来证实是
家里的一个孩子拿了。“我和孩子的家长说，
孩子偷拿钱，撒谎，是很不好的行为，当家长
的要引起重视，要多教育呀！”听着小雪的叙
述，郝志芳对小雪说：“你知道从另外的角度
观察事物、知道关心亲人了，为你的变化点
赞。”电话那端，小雪嘿嘿地笑了……

在出所两周年时，郝志芳给小雪写了一
段话：“两年来你经历了太多太多，从少女成
了少妇，当了妈妈，你经历了人生最美好的时
刻，也经历了一些磨难和艰辛。但无论高兴
和悲痛，你做到了远离毒品、远离过去，按时
检测、按时到社区报到，信守着我们的约定，
我为你高兴……”“谢谢你对我的信任，谢谢
你让我陪你成长，我的步伐日渐坚定。我相
信你，一定会涅槃重生。”

郝志芳像“老母亲”一样，站在小雪身后，
操心地看她“走上正途”，开始新的生活。

祝福她未来如诗如画
赵静是一名“80后”检察官，比玲玲大8

岁，2019年的6月，她成为帮扶玲玲的“知心
姐姐”。

“玲玲很敏感。我刚开始和她通信时有
些忐忑，想象着她好不好相处？自己说的话
是否爱听？假设了很多场景和内容。”而玲
玲的每一次回信，赵静都会用心地感受她的
变化，想着怎样帮她增添内心的力量。

2021年7月19日，玲玲出所。赵静特意选
了两本书做礼物送给她。“一本书是《断舍离》。
这本书我很有触动，我希望玲玲能从关注外在
转换为关注自我、肯定自我，重新认识这个世
界。”

在强戒所，赵静见到了玲玲的妈妈和妹
妹。从言谈中看出，玲玲妈妈很担忧出所后
女儿能否控制好自己。赵静试着和玲玲的
妈妈交流：“玲玲出所后要融入社会，严防死
守起不到好作用，退出干涉转变方式，与女
儿和谐相处可能是较好的选择。”

玲玲回到老家后，主动给赵静报了平
安。赵静嘱咐玲玲好好筹划自己的未来。
赵静和玲玲一直微信联系。在联系中，玲玲
想找一份工作的愿望越来越强烈，赵静在劝
她不要着急的同时，也琢磨一些适合她从事
的工作，给出一些建议。

2021年秋天，玲玲在一家穿戴甲工厂找
到工作，还参加了当地组织的穿戴甲技能大
赛。今年的“三八”妇女节，当地举办了巾帼
献礼活动，玲玲作为代表领取了巾帼脱贫示
范基地的荣誉奖牌。激动的玲玲给赵静发来
好几段现场视频，分享她上台领奖的“高光时
刻”。

“我们现在就像好姐妹一样，她常给我
发视频、自拍照。看着视频中的她越来越
美，越来越自信，我也很高兴。”玲玲的努力
蜕变，更加坚定了赵静做志愿服务的信心，

“我愿意静静地陪伴她、鼓励她，祝福她的未
来如诗如画！”

每一个生命都有资格绽放
对丹丹的帮扶是三对一。
2020年6月，丹丹还在强戒所时，律师

张月肖做了她的“知心姐姐”，她不断通过书
信了解、鼓励丹丹。

张月肖说：“自第一封信开始，我便在字
里行间找寻她的影子。究竟是怎样的人生际
遇，让她在花样年华遭遇了毒品。单纯、懵
懂，是我对她的第一印象。我认真准备了回
信，从一个律师、一个大姐的工作经历、生活
阅历、社会经验谈起，鼓励她向善向美，热爱
生活，直面挫折，勇于担当。”

2021年7月14日，丹丹因表现突出，提
前两个月解除强戒。心理咨询师程梅和律师
陈俊岭做“地接”，对回到老家的丹丹进行接
力关爱帮扶。

“作为一名职业心理咨询师，我明白，不
管她有怎样的经历，每一个生命都值得被尊
重。”程梅说，她和陈俊岭愿意帮助丹丹从“泥
潭”里走出来，重走人生路。

初见丹丹，程梅从丹丹握着茶杯的双手，
和她妈妈的诉说中捕捉到了这对母女间的微
妙关系。“我和陈律师适时打断丹丹妈妈的
话，委婉地告诉她、引导她，要多看到孩子身
上的优点。”

丹丹的母亲身患重病，陈俊岭和程梅数
次到家中看望，为母女提供强大的心理支
撑。丹丹母亲从北京回来后，长时间财力透
支使家庭经济陷入困境，张月肖经与当地红
十字会联系，为丹丹家争取到一部分大病救
助金。

陈俊岭动用自己的人脉关系，为丹丹找
工作，接着又为丹丹提供法律援助，向区法
院提起了民间借贷之诉。另外，她还发动周
围的亲戚朋友，为丹丹寻觅合适的生活伴
侣。

如今，丹丹有一份很满意的学校助教工
作。由于学校放假，目前她在自家临街房屋
经营冷饮，每周坚持去游泳馆游泳，过得充实
又快乐。

妈妈的病情稳定，丹丹悉心陪伴照顾，
她很懂事地说：“我理解了妈妈的爱，现在她
唠叨我，我再也不会像过去那样顶嘴了。”丹
丹的妈妈也对程梅和陈俊岭说：“遇到你们
这些‘知心姐姐’帮她，这是她的福气啊！”

“每一个生命都期待美好。每一个生命
都有资格绽放。扭转错误的人生航向，踏上
新的人生征途，什么时候都不算迟。”“知心姐
姐”陈俊岭说。

（文中戒毒康复人员的名字均为化名）

61名“知心姐姐”助女性戒毒人员重启人生路

□ 中国妇女报全媒体记者 林志文

2021年10月，第16届中国青年女科
学家奖名单公布，香港大学李嘉诚医学院
公共卫生学院副教授朱华晨榜上有名，她
也是香港唯一的获奖者。

朱华晨已收获无数重量级科研奖项。
自2011年开始，她连续六年均获得香港大
学年度最佳研究成果奖，2013年获得国际
流感与呼吸道疾病学会颁发的优秀青年科
学家潜质奖，2015年获得中华医学会中华
医学科技奖一等奖、中华预防医学会科学
技术奖一等奖，2016年获得香港大学杰出
青年科学家奖，2017年获得国家科学技术
进步奖特等奖，2019年获得首届“英雄杯”
中国实验医学杰出青年奖。

“近几年，香港政府对科技的支持力度
越来越大，香港有很好的科研条件和环
境。”近日，朱华晨接受中国妇女报全媒体
记者采访时，分享了她的科研之路。“值此
香港回归25周年之际，期待香港的科研成
就更上一层楼。”朱华晨说。

从小立志科研报国
朱华晨祖籍广东潮州，出身书香门第，

博览群书，热爱科学，从很小就表现出对国
家对人类社会心怀责任感、使命感的一面。

“可能是受家庭和学校教育的影响，我
读书时就很关注粮食危机、环保问题等等，
记得小学三年级有一次征文，我写的是非
洲埃塞俄比亚儿童遭遇饥荒的问题，还有
一次征文写的是关注水土流失问题，还得
了奖。”所以，朱华晨从小立志“当科学家”，
因为在她看来，“科学技术是第一生产力，
是可以帮助国家社会进步的力量”。大学
时朱华晨就读中山大学生物化学专业，本
科毕业后在中山大学生物工程研究中心继
续硕博连读，博士毕业后留校从事超级杂
交水稻的基因工程改良工作，当年还与袁
隆平院士团队有研究合作，“袁院士团队会
把一些优良品种送到我们实验室进行遗传
研究，筛选出好的植株后代再到大田里进
行种植和效果验证。”

2007年对朱华晨来说，面临科研以及
人生的一个重大转折。“一个优秀的科学

家，不仅要满足自己的好奇心和求知欲，更
应该对社会对人民负有责任，用所学所思
去守护人类健康。”朱华晨告诉记者，2003
年非典疫情暴发，当时正在中山大学读博
的她第一次亲身感受到病毒带来的恐慌。
她从新闻中了解到港大医学院是最早鉴定
出非典病原体的专家团队，有关研究使得
政府能在短时间内控制非典病毒的蔓延。
她当时就特别向往能参与病毒学的研究，
为社会贡献自己的一份力。

2007年，因为手头有关超级水稻方面
的研究已经暂告一段落，她向香港一些大
学和机构投出简历，最先得到香港大学管
轶教授的回复，她得到了一个很看重的工
作机会。2007年7月，香港回归十周年之
际，朱华晨作为香港“内地优才计划”的引
进人才，启程前往香港大学，开启她在科学
研究上的新里程。

沉迷科研为她带来快乐
刚刚加入港大医学院“新发传染性疾

病国家重点实验室”管轶教授研究团队，
朱华晨疯狂地恶补病毒学知识。她像一

块海绵不断地吸收知识，成长迅速，表现
出杰出的才华和潜能，短短3个月，就拿
到了博士后研究工作的合约。此后，她沉
迷科研，与病毒赛跑，一路披荆斩棘，研究
生物病毒与新发性传染病 ，长期 与
H1N1、H7N9、MERS等恶性病毒性疾病
打交道。

据朱华晨介绍，她的研究工作首先
是追踪病毒，探索病毒是如何一步步演
化，把认为可能存在潜在风险的病原体
进行风险评估；其次是了解其行为特征，
利用各种动物模型研究病毒的致病性、
传播性、感染性；最后是研究病毒致病、
传播的原理，并提出一些防控病毒的方
法学，包括开发药物、疫苗等。“研究病毒
就如同一场马拉松比赛，夜以继日与病
毒赛跑。这更是一场持久战，只有赶超
在病毒前面，才能提前预判病毒的变
数。”

对朱华晨来说，沉迷科研是最能带给
她快乐的事情。尤其是在实验室经过千
万次试验和计算后突然间获得研究结果
时那一刻的惊喜，那是研究者的真诚喜悦

和回报，是孤独者不可为外人道的执着和
追求。

“香港政府对发展科技的支持力度
很大，香港有很好的科研条件和环境，
经费支持、学术氛围、国际合作机制都
很好，我在这里开阔眼界，得到很多学
习和成长机会，也和团队一起出了一些
成果。”朱华晨目前已经发表学术论文
100 余篇，申请专利 16 项，2017-2021
年连续 5 年进入 ESI 全球高被引前 1%
学者名列。由她主持或共同主持的国
内外科研项目 30 多项，培养研究生及
博士后 60 多名。此外，她还担任汕头
大学-香港大学联合病毒学研究所副
所长、香港大学新发传染性疾病国家重
点实验室深圳分室副主任，教育部重点
实验室“病毒学与新发传染病”国际合
作联合实验室、粤港新发传染病联合实
验室港方主任，粤港澳高校公共卫生联
盟、粤港澳大湾区输入性热带病防控联
盟副主任、粤港澳实验动物创新与共享
服务联盟副理事长等职务。“这些成绩
的取得，是因为有港大和汕大提供的研
究平台和机会，也得益于香港和内地的
密切合作。”朱华晨表示。

期待香港的科研成就更上
一层楼

“值此香港回归25周年之际，期待香
港的科研成就更上一层楼。”朱华晨表示，
香港要发展高科技产业，与粤港澳大湾区
加强融合合作是必由之路，而后向内地更
深更广的地区和领域拓展。她建议香港要
在科技合作方面当好“超级联系人”的角
色，将香港一些上游的好的科研成果落地
成生产力，希望香港和大湾区有更实质性
的合作。

从事科研20多年，收获许多科研成
果，经历过许多辉煌的时刻，朱华晨表
示，自己未来将更多去做一些基础性的、
本质性的、核心技术性的研究，也许热度
没那么高，没那么亮眼，但自己也将怀揣
使命感，在病毒研究领域继续潜心耕耘，
为公共卫生、为人类健康奉献自己的一
份力。

香港大学副教授朱华晨香港大学副教授朱华晨


